

“ me cacheront et que la nuit enveloppera mes plaisirs. Mais “ les ténèbres ne sont pas obscures devant vous, et la nuit a “ pour vous l'éclat du jour.” (Ps 138).

Il est des lieux bénis où Dieu agit avec plus de bonté et de complaisance : on les appelle la demeure de Dieu : tel fut le tabernacle construit par Moïse, l'arche d'alliance, et le lieu où Dieu apparut à Jacob, quand il s'écria : “ Dieu est vraiment en cet endroit et je ne le savais pas ; ici est la demeure de Dieu et la porte du ciel.”

Dieu habite et agit éminemment en certaines personnes privilégiées, comme les prophètes, les apôtres, les pasteurs de l'Eglise, les grands saints sur la terre, les anges et les heureux au ciel.

Toute âme en état de grâce jouit d'une présence spéciale de Dieu. Dieu est en elle comme l'objet connu et aimé est en celui qui connaît et qui aime. Il habite en elle comme dans son temple : c'est l'expression de la Sainte Ecriture pour désigner ce consolant mystère. Cette habitation a lieu par le fait de la grâce sanctifiante. Commune aux trois Personnes, ainsi que la production de la grâce elle-même, cette habitation est attribuée au Saint Esprit, comme l'est aussi notre sanctification.

L'Ecriture dit que le Saint-Esprit nous est envoyé, nous est donné, habite en nous ; elle indique aussi l'habitation des trois Personnes. Les termes sont clairs, explicites, formels ; ne pas admettre cette habitation serait faire violence au texte sacré.

C'est la venue réelle de l'Esprit-Saint, la présence vraie, physique, substantielle de l'adorable Trinité ; non seulement les dons créés, la grâce et les vertus infuses, mais l'Esprit-Saint, Dieu lui-même : c'est une vérité théologique certaine, au témoignage de saint Thomas.

L'explication de cette vérité, si importante dans la vie intime du chrétien, fit jadis grand bien et grand plaisir à sainte Thérèse. Elle raconte ainsi le fait :

“ J'étais, au commencement, dans une telle ignorance que